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review экономический форум

(Окончание. Начало на стр. 13)
«В мае было снижение по сравнению 

с апрелем, в июне — снижение по сравне-
нию с маем, что косвенно указывает на со-
кращение оттока капитала из страны»,— 
сказал он в кулуарах форума, добавив, что 
на 2012 год прогноз ЦБ пока не меняет — 
по прежнему ожидается «небольшой плюс 
в $10–15 млрд» (цитата по «Интерфаксу»).

В том, что отток капитала можно не толь-
ко остановить, а даже уменьшить «в полто-
ра-два раза в течение пяти-семи лет», уверен 
и помощник президента РФ Аркадий Двор-
кович, для чего-то особо подчеркнувший, 
что «уже сейчас в России вопросы по зару-
бежным инвестпроектам не требуют одоб-
рения партии и правительства». Правда, 
как тут же оговорился господин Дворкович, 
это будет возможно опять только при успе-
шном решении проблем с коррупцией и ад-
министративными барьерами.

Стоит отметить, что оценка конкурентос-
пособности правительства РФ даже спрово-
цировала дискуссию между первым вице-
премьером РФ Игорем Шуваловым и ми-
нистром финансов Алексеем Кудриным. 
«Я уверен, что у нас есть конкурентоспо-
собное правительство,— отметил господин 
Шувалов.— Россия не оправдывает, может 
быть, давнишних ожиданий, которые есть 
и у инвесторов, и у граждан РФ, и тех, кто 

проживает за рубежом, по скорости транс-
формации общественных институтов, раз-
вития бизнеса и всему, что этому способс-
твует». «Я бы поспорил с Игорем Иванови-
чем (Шуваловым.— ”Ъ“) по поводу конку-
рентоспособности правительства»,— не-
ожиданно возразил ему Алексей Кудрин. 
По его мнению, самый главный фактор для 
развития — это готовность правительства 
проводить модель и реализовывать некото-
рые институты. В частности, по его словам, 
правительство до сих пор не в полной мере 
реализует вывод государства из бизнеса, а 
члены правительства до сих пор пытаются 
создавать особые условия для деятельности 
отдельных отраслей и предприятий.

Примечательно, что идею о том, что не 
макроэкономические показатели дают по-
нимание о выходе из кризиса, а исключи-
тельно восстановление «доверия к действи-
ям правительства и к национальным инс-
титутам», заявила и Эльвира Набиуллина. 
Она согласилась и с тем, что должно сни-
жаться неформальное воздействие чинов-
ников на экономику. «Это делается через 
прозрачность и доступность для публики 
таких методов воздействия. Это же не про-
писано ни в каких законах, что не оказы-
вайте неформальное влияние на компа-
нии»,— рассуждала министр. У Алексея 
Кудрина, как отметили в кулуарах многие 

участники форума, в этом году была край-
не непопулярная позиция. В частности, ми-
нистр подверг резкой критике правительс-
твенные расходы в контексте предвыбор-
ного периода, когда российские власти 
 увеличивать налоги не хотят, но и расходы 
снижать не торопятся. Оказался министр 
и в числе немногих публичных пессимис-
тов, которые видят риски рецессии миро-
вой экономики в ближайшие три года. «Я 
бы дал 25%, что в ближайшие три года мо-
жет быть существенное улучшение ситуа-
ции, и если будет не мировая рецессия, но 
это будет не общая мировая рецессия, а ре-
цессия некоторых крупных зон в экономи-
ках мира»,— сказал он.

Удалась ли традиционная попытка по 
восстановлению инвестклимата в РФ, мож-
но будет узнать только через год. Формаль-
но, как отчиталось Минэкономики, в ходе 
форума было заключено более 50 соглаше-
ний на сумму более 200 млрд руб. «Мы вмес-
те с инвесторами обсуждали больные про-
блемы — предсказуемость ведения бизне-
са, условия ведения бизнеса, снижение кор-
рупции и прозрачность»,— подвела в эфире 
«Вестей 24» итоги форума Эльвира Набиул-
лина. Но инвестиционного чуда пока так и 
не произошло. В пятницу индекс ММВБ 
продолжил снижение еще на 1,5%.

Ирина Парфентьева

Выход из кризиса в чистое поле

Китай оказался на нынешнем Санкт- 
Петербургском экономическом форуме 
не только главным гостем, но и одной из 
наиболее обсуждаемых тем. О предпоч-
тениях китайских инвесторов, планах 
построить в Москве международный 
финансовый центр и будущем российс-
кой приватизации ”Ъ“ рассказал прези-
дент Гонконгской фондовой биржи 
(HKEx) РОНАЛЬД АРКУЛЛИ.

— Вы частый гость на Санкт-Петербург-
ском форуме. Как вам на этот раз?
— Организаторы очень стараются, и им 
действительно всего за пару лет удалось 
 добиться существенного прогресса. Под-
бор выступающих, уровень гостей и спи-
сок обсуждаемых тем улучшаются год от го-
да. Если в первые годы мероприятие было 
несколько местечковым, то сейчас это один 
из лучших форумов в мире, где можно гово-
рить не только о России, но и обо всех те-
мах, которые волнуют бизнес: возвышение 
Азии, устойчивость экономического роста 
в Китае, долги в Европе, будущее БРИКС. 
Мир глобален, и обсуждать ситуацию в од-
ной отдельно взятой стране уже имеет мало 
смысла — нужна широкая картина. И это 
важно, кстати, чтобы понять специфичес-
кую привлекательность России в мировом 
контексте. А для самой России очень важно, 
что всего за пару дней она может показать 
себя деловой элите со всего мира.
— Как вам речь президента Медведева?
— Я удивлен и обрадован его откровеннос-
тью. То, как четко он указал на проблему 
с судами и правоохранительными органа-
ми, заслуживает уважения — не многие 
мировые лидеры будут выносить свою 
внутреннюю кухню на всеобщее обозре-
ние. В его речи я увидел амбициозную и 
целостную программу преобразования 
России, в которой будет место для иност-
ранных инвесторов и их права будут защи-
щены. Остается надеяться, что вместе с на-
ми России удастся всего этого добиться.
— Идея превращения Москвы в между-
народный финансовый центр (МФЦ), 
которая прозвучала в речи и с которой 
президент носится не первый год, реа-
лизуема? Насколько это первоочеред-
ная задача для российской экономики?
— Мне кажется, у этой идеи большой по-
тенциал. Если сравнивать Россию с соседя-

ми по СНГ, то именно в Москве логично 
было бы создать региональный финансо-
вый хаб. Да и в глобальном масштабе это 
может иметь толк. По времени Москва рас-
положена как раз между Лондоном и Гон-
конгом, а по расстоянию Россия как раз на-
ходится на полпути между Европой и Ази-
ей, да и США не так уж далеко.
— В апреле, когда вы показывали Дми-
трию Медведеву Гонконгскую биржу, 
он сказал, что Россия может многому 
поучиться у Гонконга. Какие-то кон-
сультации уже начались? Группа под 
руководством господина Волошина 
уже изучает ваш опыт? И что, исходя 
из гонконгского опыта, нужно для со-
здания МФЦ?
— Я думаю, что он слишком добр к нам. Ус-
ловия для построения МФЦ известны — это 
прозрачное законодательство, честные су-
ды, удобная инфраструктура и космополи-
тичный город. Но я убежден, что нам всем 
есть чему поучиться друг у друга. И в прак-
тическом плане это обучение уже началось: 
наши инвестбанкиры, руководители бирж 
и регуляторы состоят в плотном контакте. 
А когда вы размещаете на бирже такую ком-
панию, как «Русал», то вы узнаете о ведении 
бизнеса в России еще больше.
— Ну, «Русал», допустим, структуриро-
ван в Джерси, так что вряд ли его мож-
но однозначно назвать российской 
компанией.

— По крайней мере, от общения с российс-
кими менеджерами, юристами и инвест-
банками у нас сложилось определенное 
представление о культуре ведения бизнеса 
в России. И чем больше будет подобных раз-
мещений, тем лучше мы узнаем друг друга.
— Падение котировок «Русала» после 
торгов никого не отпугнуло?
— Тогда падал весь рынок, все алюминие-
вые компании и «Русал» вместе с ними. Ин-
весторы это понимают. И, кстати, российс-
кие компании тоже начинают понимать, 
что на карте есть такое место — Гонконг. 
И в этом году к нам уже обращалось нес-
колько российских компаний, которые по-
ка что прощупывают возможности. А возмо-
жностей масса — это и размещение акций, 
и использование нашей площадки как ис-
точника фондирования с весьма привлека-
тельными ставками. После визита прези-
дента Медведева в Гонконге многие активно 
начали смотреть в сторону России. Рост Ки-
тая и географическая близость ваших ресур-
сов создают уникальное сочетание. А на д-
вигающаяся приватизация, о которой гово-
рил президент РФ, дает еще больше во змо-
жностей. Многие это чувствуют. Например, 
Renaissance Capital, который открыл свой 
офис в Гонконге и активно расширяется.
— Превращение Гонконга в крупней-
ший офшорный центр юаневой лик-
видности создает для вас какие-то но-
вые конкурентные преимущества?
— Разумеется. Взять ту же Россию. На фору-
ме председатель КНР Ху Цзиньтао объявил, 
что к 2010 году товарооборот между нашими 
странами должен составить $100 млрд, а к 
2020-му — все $200 млрд. И было бы логич-
но значительную часть расчетов проводить 
в национальной валюте — рублях и юанях, 
чтобы не страховать валютные риски, свя-
занные с колебанием доллара, и не терять 
на конвертации. Потребуется значительный 
источник юаневой ликвидности, и ее мож-
но будет найти в Гонконге, поскольку в мате-
риковом Китае существует довольно жест-
кий режим валютного контроля. Это как ры-
нок евродолларов, который существовал в 
Лондоне пару десятилетий назад. И для рос-
сийских финансовых институтов эта пло-
щадка может оказаться довольно интерес-
ной: они смогут предоставлять своим клиен-
там в России гораздо больший объем услуг.

Интервью взял Александр Габуев

«Нам есть чему 
поучиться друг у друга»

прямая 
речь 

«Госкапитализм — 
это тупик, застой  
и путь в никуда»

В течение всего Петербургского 
экономического форума работа-
ла специальная студия радио-
станции «Коммерсантъ FM», ко-
торую посетили все высокопос-
тавленные спикеры мероприя-
тия. С каждым из них корреспон-
денты «Коммерсантъ FM» обсу-
дили речь Дмитрия Медведева

Олег Вьюгин, председатель 
совета директоров МДМ-банка:
— У Медведева позиция достаточно ус
тойчивая все годы, пока он находится 

в этой должности. И я уверен, что он все
гда был против госкапитализма. Он ни
когда его не поддерживал. Он просто 
еще раз об этом сказал. Сейчас такое 
время, видимо, когда пока надо гово
рить о болячках или откровенно гово
рить о проблемах, которые есть, всегда 
с этого начинается. И заканчивается это 
либо действиями, либо бездействием, 
но тогда, конечно, придется пожинать 
горькие плоды. 

Михаил Прохоров, 
владелец группы ОНЭКСИМ:
— Если есть правила игры, да, конеч
но, они могут меняться, но они долж
ны быть хотя бы на пятьшесть лет 
стабильные. Президент сегодня ска
зал о том, что нужно приватизировать. 
Многие оборонные предприятия надо 
просто приватизировать. Причем не 
просто одно предприятие. Например, 
сделать программу, связанную с тем, 
что тричетыре предприятия могут ох
ватить такойто процент оборонки и 
такойто процент гражданского про
изводства. И это все приватизиро

вать. Довольно простая история. Ак
цент нашей партии («Правое дело».— 

”Ъ“) будет сделан не на обозначение 
проблем, а на обозначение, как это 
решить. В чем я не согласен, что толь
ко местное решение по снижению на
логов на малый и средний бизнес, на 
мой взгляд, неправильное и, как всег
да, половинчатое. 

Анатолий Чубайс, 
председатель правления «Роснано»:
— Мой выбор совершенно ясен: 
я считал и считаю, что госкапитализм 
— это тупик, застой и путь в никуда. 
Изменения в социальной структуре, 
в том числе тяжелые изменения, ре
волюционные, происходят, как прави
ло, не в нижней точке кризиса, а в мо
мент начала выхода из кризиса. Вот 
весной прошлого года стало понятно 
специалистам и стране, что кризис не 
катастрофический. Что мы из него вы
беремся, слава богу, мы все не умер
ли. Мы живы и както будем разви
ваться дальше. Это мое личное ощу
щение, что весной прошлого года что

то сломалось или, наоборот, чтото 
родилось в стране. В моем понима
нии родился средний класс, хотя я по
нимаю, какую иронию, сколько насме
шек и издевательств вызовет это мое 
заявление.

Александр Жуков, 
вице-премьер:
— Весь набор тем, кроме конкретных 
какихто вещей, которые прозвучали, 
например решение по снижению соци
альных платежей, это тема злободнев
ная, и я думаю, что очень важная, что 
многим было интересно сегодня услы
шать окончательное решение по этому 
вопросу. Конечно, это достаточно жес
ткие предложения по борьбе с корруп
цией, связанные с тем, что можно ис
пользовать оперативную информацию 
для увольнения чиновников. Это сме
ло, но все зависит от того, насколько 
справедливо это будет применяться, 
как и любой закон. Любой самый хоро
ший закон, если он используется в не
благородных целях, он будет действо
вать в другую сторону.
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